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 当会議教育ワーキンググループとしましては、規制改革・民間開放の観点か

ら、義務教育制度改革の在り方等について、十分な審議を深めていきたいと考

えております。今般、公開の下に開催した当会議教育ワーキンググループ（７

月 12日）において、貴省より、教員免許・採用制度及び学校選択制につきヒア
リングを行いましたが、現行制度において教育委員会に権限が委ねられている

ことを理由に、制度の運用の実態や現行制度の改革に関する今後の方向性につ

いて十分な説明や資料提供をいただくことができず、残念ながら十分な意見交

換を行うことが出来なかったところであります。 
 現行制度において一定の権限が教育委員会に委ねられているとしても、教育

現場における問題点の有無等を含めた制度運用の実態を適切に把握した上で、

現行制度の改革の要否を的確に判断し、必要な場合には制度改革を行っていく

ことが、教育制度を所管される貴省の権限であり責務であると理解しておりま

す。 
それ故に、現在、中央教育審議会及び貴省において、例えば、現在都道府県

教育委員会に委ねられている教職員の人事権を市町村に移譲することを含め、

義務教育制度の改革が幅広く議論されているものと考えております。 
こうした点を踏まえ、下記事項につき速やかに資料提供いただくとともに、

教育制度を所管される責任官庁として、建設的かつ責任ある意見交換等への対

応をお願いいたします。なお、今後の当方の審議状況や貴省の回答内容等によ

っては、追加的に資料提供等をお願いすることがあり得ることを念のため申し

添えます。 
記 

 
〔免許・採用関連〕 

１．大学における単位取得等を基本とした現在の教員免許制度は効果的に機能

していると判断しているか。その場合、その判断の根拠を、実証データが

あればそれも含めご教示いただきたい。 



 

２．特別免許状制度、及び特別非常勤講師制度については、教員登用の複線化

を図るためにも一層促進する必要があると考えるが、学校現場において、

教員養成課程を受けていないことによる特別な特質、もしくは劣った特質

があることを実証するデータがあればご教示いただきたい。 

 

３．教員採用制度については、中教審においても、教員の人事権を都道府県教

育委員会から市町村教育委員会に委譲すること等の議論がなされているが、

現在の採用の制度又は運用にどのような問題があるのかご教示いただきた

い。 

 

４．条件付採用期間制度については、都道府県の現場において如何に運用され

ているのか、例えば教員の評価制度(評価者等を含む)はどのようになって

いるのかについてご教示いただきたい。 

 

５．条件付採用期間後正採用の可否を判断するに当たっては、保護者や同僚教

員も含めた多面的な評価がなされることが望ましいと思われるが、この点

についてどのように考えるか。仮にこうした仕組みに問題があると判断さ

れているとすれば、その要因は何かご教示いただきたい。 

 

６．現行の条件付採用期間制度は適格な教員を選別するという機能を十分果し

ていると考えるか、貴省の見解をご教示いただきたい。 

 

７．条件付採用期間後に不採用となった者に対して、その理由等の情報を開示

しているのか。また、評価する者に対して評価研修等を行っているのか、

その内容と併せてご教示いただきたい。 
 

８．教員免許更新制に関して、中教審においても一定の勤務実績により適格性

を判断すると議論されているが、この点に関して、改めて貴省の見解をご

教示いただきたい。 

 

９．特別免許状の授与実績に関し、小・中・高等学校別、及び国・公・私立別

の実績についてご教示いただきたい。 

 

１０．特別免許状の授与手続きに関し、都道府県教育委員会が行っている教育

職員検定の具体的な内容、例えば学識経験者等への意見聴取の内容、免許



交付についての判断基準等についてご教示いただきたい。 

 

１１．特別免許状の最近の取得者に関し、前職等に関する情報をご教示いただ

きたい。 

 

１２．特別免許状の授与手続きにおいて、推薦があって拒否された事例等があ

れば、その理由と併せてご教示いただきたい。また、そのような場合、ど

のような情報が開示されているのかご教示いただきたい。 

 

〔学校選択制関連〕 

１３．学校選択制に関し、転入時については各自治体で如何に運用されている

のかご教示いただきたい。 

 

１４．学校選択制に関し、多様な選択肢の中から責任をもって学校を選択する

ことができるようにするためには、学校の情報開示と客観的な評価の仕組

みの確立が不可欠であると考えるが、自治体が予め開示項目等を定めてい

る例があるのかご教示いただきたい。 

 

１５．学校選択制導入による効果と弊害について、具体例をご教示いただきた

い。 
 

〔その他〕 

１６．文部科学白書等においては、教員の処遇に関し、教員の能力や実績を評

価しそれを人事や処遇に適切に反映することが重要との見解が示されてい

るが、評価システムの現状と今後の検討の方向性についてご教示いただき

たい。 

 

１７．指導力不足教員の再教育のための研修等によって現職へ復帰している件

数や研修後の教員評価等、教員再教育の有意性を実証するデータがあれば

ご教示いただきたい。 

 

１８．学級編制に関しては、現在少人数教育を一層推進するための方策が検討    

  されていると了解するが、学級規模による教育効果を示す実証データがあ

ればご教示いただきたい。 
以 上 

 


